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Stadt Bramsche 

 
 

 
Protokoll 

über die 9. Sitzung des Ortsrates Kalkriese 
vom 30.08.2018 

Gaststätte "Varus Deele", Venner Straße 67, 49565 Bramsche 
 

 
Anwesend: 
 

Ortsbürgermeister 
Herr Helmut Bei der Kellen  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Günter Auf der Heide  
Herr Axel Menkhaus  
Herr Wilfried Pösse  
Herr Ralf Stockhowe  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Frau Katrin Pösse  
Frau Sigrid Tiemann-Garlich ab TOP 6 

Mitglieder Fraktion B 90/DieGrünen 
Herr Matthias Krause  
Herr Martin Negel  

Verwaltung 
Herr Udo Müller  

Protokollführerin 
Frau Bianca Bei der Kellen-Wiegmann  
 
 
Abwesend: 
 
 
Beginn: 18:30    Ende: 20:38 
 
Tagesordnung: 
 
 1   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit   

 2   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 3   Genehmigung der Protokolle der Sitzungen vom 17.01.2018 und 
08.03.2018 und vom Wegeprotokoll vom 23.07.2018 
 

  

 4   Bericht des Ortsbürgermeisters   
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 5   1. Einwohnerfragestunde im OR Kalkriese   

 6   Zukunftsperspektiven und weitere Entwicklungsmöglichkeiten für 
Kalkriese u.a.  
- Sachstandsbericht zum Windpark Kalkriese1 durch einen Sprecher 
der GmbH 
- Sachstandbericht aktueller Stand zum Ausbau des Breitbandkabels 
durch die Stadtverwaltung  
- Sachstandsbericht zum ÖPNV in Kalkriese  
- Sachstandsbericht Museum und Park  
- Sachstandsbericht altes Feuerwehrhaus in Engter 
- Sachstandsbericht neues Feuerwehrhaus in Engter 
- Sachstandsbericht Jugendtreff in Engter 
 

  

 7   Prioritätenliste für den Ortsrat Kalkriese 2019 WP 16-21/0359  

 8   Anmeldung Haushalt für 2019   

 9   Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der Ortschaft Kalkriese 
für das Haushaltsjahr 2018 
 

  

 10   Beantwortung von Anfragen   

 11   Anfragen und Anregungen   

 12   2. Einwohnerfragestunde im OR Kalkriese   

 
 
 
TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 

Beschlussfähigkeit 
 

 
OBM Bei der Kellen eröffnet die 9. Sitzung des Ortsrates Kalkriese, begrüßt die Anwesenden und 
stellt die Beschlussfähigkeit fest. Des Weiteren teilt er mit, dass sich das ORM Tiemann-Garlich 
verspätet. 
 
 
TOP  2 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
Die Tagesordnung wurde genehmigt.   
OBM Bei der Kellen verteilt an die ORM das Wegeprotokoll vom 23.07.2018 siehe Anlage.  
 
 
 
TOP  3 Genehmigung der Protokolle der Sitzungen vom 

17.01.2018 und 08.03.2018 und vom Wegeprotokoll 
vom 23.07.2018 

 

 
Die Protokolle wurden ohne Änderungen einstimmig genehmigt.   
 
Genehmigung Protokoll 17.01.2018  
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Abstimmungsergebnis:  8 Stimmen dafür 
    0 Stimmen dagegen  
    0 Enthalten 
 
 
Genehmigung Protokoll 08.03.2018 
Abstimmungsergebnis:  8 Stimmen dafür 
    0 Stimmen dagegen 
    0 Enthaltungen 
 
 
 
TOP  4 Bericht des Ortsbürgermeisters  
 
OBM Bei der Kellen berichtet über die seit der letzten Sitzung von ihm bzw. den Ortsratsmitgliedern 
wahrgenommenen 51 Termine (s. Anlage). 
 
 
TOP  5 1. Einwohnerfragestunde im OR Kalkriese  
 
Keine Wortmeldungen.   
 
 
TOP  6 Zukunftsperspektiven und weitere 

Entwicklungsmöglichkeiten für Kalkriese u.a.  
- Sachstandsbericht zum Windpark Kalkriese1 durch 
einen Sprecher der GmbH 
- Sachstandbericht aktueller Stand zum Ausbau des 
Breitbandkabels durch die Stadtverwaltung  
- Sachstandsbericht zum ÖPNV in Kalkriese  
- Sachstandsbericht Museum und Park  
- Sachstandsbericht altes Feuerwehrhaus in Engter 
- Sachstandsbericht neues Feuerwehrhaus in Engter 
- Sachstandsbericht Jugendtreff in Engter 

 

 
ORM Tiemann Garlich tritt der Sitzung bei.  
 
Sachstandsbericht aktueller Stand Ausbau des Breitbandkabels 
OBM Bei der Kellen trägt dem OR Informationen zum Breitbandausbau vor, die ihm Herr Sandhaus 
zur Verfügung gestellt hat.  
 
Aktuell finden in Bramsche-Kalkriese Tiefbauarbeiten im Rahmen des 1. Breitbandausbauabschnitts 
des Landkreises Osnabrück statt. 
Partner des Ausbaus ist die Firma Telnet-Innogy (früher RWE/Westnetz). Der Landkreis baut und ist 
Eigentümer des Netzes. 
Telnet-Innogy ist im Rahmen einer Providerausschreibung als Netzdienstleister ausgewählt worden. 
Weitere Anbieter dürfen sich grundsätzlich auf das Landkreisnetz einmieten, bisher ist aber neben 
Telnet-Innogy kein weiterer bekannt. 
Die Arbeiten sollen bis spätestens 30.06.2019 abgeschlossen sein.  
Weitere Ausbauabschnitte durch den Landkreis sind angekündigt. Konkrete Gebietsabdeckungen 
sind aber noch nicht bekannt. 
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Verfügbarkeitscheck: 
Unter der URL www.innogy-highspeed.com können interessierte Bürger prüfen, ob sie vom Ausbau 
profitieren.  
Sollten Fragen anstehen, ist es möglich sich bei Herrn Klaus Sandhaus (Telefonnummer 05461/83-
170) zu informieren.  
 
OBM Bei der Kellen informiert den Ortsrat über eine Infoveranstaltung am 29.10.2018, 19 Uhr in der 
Gaststätte Rothert. Alle Interessenten können dieser Veranstaltung beiwohnen.   
 
ORM Negel fragt an, ob weitere Anbieter sich auf das Netz einmieten können. 
 
OBM Bei der Kellen erklärt, die Leitung seien diskriminierungsfrei und jeder Anbieter könne sich 
darauf einmieten. Zurzeit ist die Firma Telnet-Innogy der einzige Nutzer. Osnanet und Telekom haben 
hier noch keine Anträge gestellt.  
 
ORM Krause erkundigt sich nach dem weiteren Verlauf der Breitbandleitung.  
 
OBM Bei der Kellen teilt mit, dass die geplante Trasse von Kalkriese über Malgarten nach Sögeln 
geplant sei. Die Trassenführung verlaufe über den Galgenhügel und werde entweder über die  
Straßen Zu den Dieven oder Alte Heer Straße verlaufen, dies entscheide sich aber erst  während der 
Ausführungsplanung. Bürger, die an der Leitung wohnen können einen Antrag zum direkt Anschluss 
stellen. 
 
ORM Negel  erkundigt sich, wo er den Antrag stellen kann. 
 
OBM Bei der Kellen erklärt, dass dies noch nicht geklärt sei. Er erhoffe sich Informationen hierzu auf 
der Infoveranstaltung am 29.10.2018 um 19 Uhr in der Gaststätte Rothert.  
 
OBM Bei der Kellen teilt mit, dass durch die Glasfaserleitung in der Siedlung von Kalkriese 300 Mbit 
erreicht werden. 
 
ORM Krause berichtet über ein Gespräch mit Herrn Brüggemann von den Stadtwerken.  
Darin erfuhr er, dass demnächst die Gasleitung bis zum „Roten Platz“ in Kalkriese verlaufe.  Diese 
Leitung sei aber noch nicht angeschlossen. Da der Bedarf an Gasanschlüssen noch nicht geklärt sei. Er 
regt gezielte Werbeaktionen von Seiten der Stadtwerke an, um die Wirtschaftlichkeit der Maßnahme 
zu erhöhen. 
 
OBM Bei der Kellen erläutert die Hintergründe. Die Firma  Westnetz muss eine 10 kv Leitung unter 
dem Kanal verlegen. Die Stadtwerke möchten sich an dem Vorhaben beteiligen. Ein gemeinsamer 
Antrag wurde beim Wasserschiffahrsamt eingereicht.   
 
ORM W. Pösse berichtet, über ein Gespräch mit Herrn Sandhaus, indem er sich über den 
Breitbandausbau Campemoorweg / Bussardweg erkundigt. Dieser teilte ihm mit, dass hier derzeit  
kein Ausbau vorgesehen sei und dies voraussichtlich erst im Jahr 2025 passiere. Er äußerte seinen 
Unmut darüber.  
 
OBM Bei der Kellen regt an, eine Interessenbekundung aller Anwohner zu erstellen und diese Herrn 
Sandhaus und Telnet-Innogy zu übergeben. 
 
 
Die Ortsratsmitglieder verständigen sich darauf, dass ORM W. Pösse und K.Pösse entsprechende 
Interessenbekundungen einholen. 

http://www.innogy-highspeed.com/
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Sachstand ÖPNV 
OBM Bei der Kellen gibt einen aktuellen Bericht zum ÖPNV ab.  
 
Der Ortsrat regt an, auf der nächsten Seniorenfahrt für die Nutzung des Rufbuses zu werben.  
 
OBM Bei der Kellen informiert den Ortsrat, dass die Linie 585 von Osnabrück nur noch bis Engter 
fahren werde und sonst eingestellt werde. Lediglich der Schülerverkehr sei sichergestellt. Er regt an 
sich für einen Erhalt der Linie einzusetzen und lässt darüber abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis:    Einstimmig angenommen   
 
Sachstandsbericht Museum und Park  
Zum Sachstandsbericht Museum und Park Kalkriese teilt OBM Bei der Kellen mit: 

 ca. 1200 Schulklassen besuchen den Park jährlich 

 Vom 29.09-30.9.2018 findet die Veranstaltung „Germanen: Leben unterm Götterhimmel“ 
statt 

 Der Kooperationsvertrag mit der Uni Osnabrück und dem Land Niedersachsen zu 
Grabungszwecken wurde bis zum Jahr 2029 verlängert. 

 
Sachstandsbericht Windpark  
Herr Finke informiert als Sprecher der Windpark 1 Kalkriese GmbH  Co. KG ausführlich über den 
aktuellen Sachstand. Er übergibt dem Ortsrat 2 Informationstafeln, damit die freiwilligen 
Ausgleichsmaßnahmen der Öffentlichkeit zugänglich gemacht werden können.  
 
Der Ortsrat beschließt diese Tafel an der Obstwiese am Buswarthäuschen anzubringen und die 
Presse zu diesem Termin zu laden.  
 
ORM Krause  schlägt vor, dass ein weiteres Schild von Seiten des Ortsrates aus der die Sorten 
hervorgehen aufgestellt wird. 
 
OBM Bei der Kellen erkundigt sich, wann die zugesagte radargestützte Befeuerung nachgerüstet 
wird.  
 
Herr Finke erklärt, dies sei geplant, wenn eine Marktbereinigung stattgefunden habe und die Preise 
hierfür sinken.  
 
Herr Finke sicherte dem Ortsrat nochmals eine jährliche freiwillige Spende der Windpark 1 Kalkriese 
GmbH  Co. KG für den Ort Kalkriese zu, wenn er hierfür eine Spendenquittung bekomme. Er bittet 
OBM Bei der Kellen zu klären, ob dies möglich sei. 
 
OBM Bei der Kellen berichtet über ein Gespräch mit ESTR Willems. Dieser erklärte, es müsse sich ein 
Gremium aus dem Ortsrat, den ansässigen Vereinen und der Windpark GmbH bilden. Dieses 
Gremium müsse dann bestimmen für welche Maßnahmen die Spenden verwendet werden sollen. 
Die Spende müsse dann Zweckgebunden (konkretes Projekt) an die Stadt gegeben werden, damit 
diese eine Spendenquittung ausstellen könne.  
 
Es folgt eine rege Diskussion.  
 
Der Ortsrat beschließt, dass OBM Bei der Kellen zu einer Sitzung einladen soll auf der sich ein 
entsprechendes Gremium bilden soll. 
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Sachstandsbericht Altes Feuerwehrhaus Engter 
OBM Bei der Kellen teilt mit, dass sich gerade ein Trägerverein gründe, der für die Unterhaltung und 
weitere Nutzung verantwortlich sei. Die Mieteinnahmen, der Wohnungen über dem alten 
Feuerwehrhaus sollen zur Deckung der laufenden Kosten herangezogen werden.  
 
Herr U.Müller ergänzt, dass die Stadt dann für die laufenden Kosten nicht mehr verantwortlich sei. 
 
Sachstandsbericht Neues Feuerwehrhaus in Engter 
OBM Bei der Kellen erklärt, dass der Umzug bis zum 18.09.2018 erfolgt. Eventuell anstehende 
Restarbeiten werden noch durchgeführt.  
 
ORM Auf der Heide erkundigt sich, ob die Schließanlage installiert sei. 
 
Herr U. Müller erklärt, dass die Schließanlage selbstverständlich funktionsfähig sei. Er wirbt nochmals 
dafür, sich bei Fragen direkt an den zuständigen Sachbearbeiter zu wenden.  
 
Sachstandsbericht Jugendtreff 
 
OBM Bei der Kellen teilt mit, der Jugendtreff für das Kirchspiel entstehe in der ehemaligen 
Hausmeister Wohnung der Schule Engter.  
 
 
TOP  7 Prioritätenliste für den Ortsrat Kalkriese 2019 WP 16-21/0359 
 
Es liegt von der Verwaltung die Vorlage 359 vor. Demnach sind für das Jahr 2019 keine Maßnahmen 
geplant.  
 
OBM Bei der Kellen bittet um Wortbeiträge. 
  
ORM Auf der Heide erklärt,  für das Jahr 2018 wurden im Haushalt folgende Maßnahmen 
angemeldet: 
 

 Verbesserung rund um die Sportanlage, unter anderem Sanierung der Flutlichtanlage und 
Bewässerung der Sportplatzes 2  

 Die Breitbandkabelversorgung vor Ort 

 Ausbau der Gasversorgung in Kalkriese  
 

Er stellt fest, dass weder die Sanierung der Flutlichtanlage des Platzes 2 noch die 
Rassenbewässerungsanlage erstellt wurde und bittet daher, diese Punkte im Haushalt 2019 erneut 
anzumelden.  
 
OBM Bei der Kellen fasst zusammen, dass die Vorlage 359 durch folgende Punkte ergänzt werden 
soll:  
 

 Sanierung der Flutlichtanlage auf Platz 2  

 Herstellen einer Rassenbewässerungsanlage  
 
Und lässt darüber abstimmen: 
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Abstimmungsergebnis:     9 Stimmen dafür 
      0 Stimmen dagegen 
      0 Enthaltungen 
 
 
TOP  8 Anmeldung Haushalt für 2019  
 
Der Ortsrat Kalkriese bittet im Haushalt 2019 Geld für folgende Maßnahmen bereitzustellen: 
 
Priorität 1 Sanierung der Flutlichtanlage auf Platz 2  
Priorität 2 Herstellen einer Rassenbewässerungsanlage Platz 1 
 
ORM Menkhaus teilt mit, dass diverse Vorarbeiten wie zum Beispiel die Ringleitung schon von Seiten 
das Vereins hergestellt wurde.  
 
OBM Bei der Kellen lässt über  beide Prioritäten abstimmen  
 
Abstimmungsergebnis:   9 Stimmen dafür 
     0 Stimmen dagegen 
     0 Enthaltungen  
 
 
TOP  9 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 

Ortschaft Kalkriese für das Haushaltsjahr 2018 
 

 
Dem Ortsrat liegt eine Auflistung des Sachkontos Ortsmittel in Kalkriese 2018 vor. 
 
OBM Bei der Kellen erklärt, dass die 3700 €  teilweise schon verplant seien und daher nicht 
vollständig ausgegeben werden können.  
 
Folgende Vorschläge werden vom Ortsrat eingebracht.  
 
Heimatverein„30 Jahr Schutzhütte Schmittenhöhe“          200 €  
Sportplatz 2 Bänke mit Lehne und 1 Bank-Tisch Kombination    1000 € 
Ortsplan Kalkriese         1200 € 
Infotafel „Obstsorten“           100 € 
 
Abstimmungsergebnis:    9 Stimmen dafür 
     0 Stimmen dagegen 
     0 Enthaltungen 
 
Alle weiteren Anträge werden bis Ende des Jahres zurückgestellt. 
 
ORM Auf der Heide erinnert daran in der nächsten Sitzung noch weiteres Geld für die Seniorenfahrt 
bereitzustellen.  
 
 
TOP  10 Beantwortung von Anfragen  
 
Herr U. Müller erklärt, TOP 11 sei erledigt.  Zu TOP12 habe er Rücksprache mit der Firma Beckermann 
gehalten und diese versicherte die Arbeiten auszuführen. 
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TOP  11 Anfragen und Anregungen  
 
ORM W. Pösse teilt mit, dass sich in der Trockenperiode größere Risse in den Straßen über dem 
Moorgebiet gebildet haben. Diese Risse, mit einer Breite von bis zu einem Zentimeter und mehrere 
Meter Länge, seien an den Straßen:  „Bussardweg Campemoorweg“ vorhanden. Um Frostschäden zu 
verhindern sollten diese vor dem Winter ausgebessert werden.  
 
ORM Auf der Heide bittet darum, dass drei oder vier Behindertenparkplätze  
am Sportplatz durch entsprechende Beschilderung ausgewiesen werden. 
  
ORM Auf der Heide fragt nach, ob sich die Stadt Bramsche um Zuschüsse für die 
Sanierung/Erneuerung der „Alten Heerstraße“ schon bemüht hat. 
 
ORM K.Pösse bittet, eventuell feinere Körnung für die Seitenräume zu verwenden um entsprechende 
Auswaschungen zu vermeiden und das Befahren der Seitenräume für Radfahrer zu erleichtern.  
 
ORM Auf der Heide betont nochmals, dass aber weiterhin der Graue Schotter verwendet werden 
sollte.  
 
OBM Bei der Kellen  informiert den Ortsrat, dass der Mietvertrag der Poststelle in Engter zum 
1.11.2018 ablaufe und es noch keine neuen Räumlichkeiten gebe. 
 
OBM Bei der Kellen berichtet über den sportlichen Erfolg Zweier Kalkrieser. Thomas Freese ist 
Kanuweltmeister im Einer-Kajak geworden. Para Leichtathlet Malcolm Meißner hat in 200m Lauf den 
1.Platz belegt und ist somit Weltmeister in dieser Disziplin und im 100 m Lauf ist er Dritter geworden.  
 
Einwohnerstand 30.08.2018   926 Hauptwohnsitz 
        14 Nebenwohnsitz 
 
ORM Garlich regt an, den Bereich An der Kiebitzburg / Auf der Luhr zu verschönern und aufzuwerten.  
 
OBM Bei der Kellen schlägt vor, dass ORM Garlich und ORM Stockhowe  konkrete Vorschläge 
ausarbeiten und diese in der nächsten Sitzung vorstellen.  
 
 
TOP  12 2. Einwohnerfragestunde im OR Kalkriese  
 
Keine Wortmeldungen.  
 
 
 
 
Helmut Bei der Kellen Udo Müller Bianca Bei der Kellen-Wiegmann 
Vorsitzender Verwaltung Protokollführer 
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